

清水建設技術研究所 正員 ○平山照康  
同 正員 丹羽千明

## 1. はじめに

各種有機性廃水の処理において、種々の利点を有するところから、近年、生物学的接触酸化法に対する需要が増加しつつある。しかし、本法には固定床（ろ材）が目詰まりしたり、部分的に嫌気性領域を生じやすいといった欠点がある。本研究は、散気法による片側旋回式接触酸化法の固定床内循環流速を測定し、従来法の欠点を抽出し、同時にその対策の一部を示した。さらに同法における酸素移動についても若干の検討を行なった。

## 2. 実験装置と実験方法

図-1及び図-2に実験装置の概略図を示す。図-1は従来より用いられている片側旋回式接触酸化装置を示すものである。固定床としてプラスチック成形体を設置した槽内の片側に取り付けられた散気板からの曝気空気により槽内に循環流速を起し、同時に酸素を供給する。酸素濃度及び循環流速をそれぞれ溶存酸素計、回転式流速計等で測定する。（尚、流速計の出力を記録計に導き、一定時間の平均値をデータとして採用した。）図-2は、通常の固定床のプロア

## 3. 実験結果

### 3.1 通常の固定床（以下にあひて平型といふ。）を用いた場合

図-1に示した通常の片側旋回式接触酸化装置における固定床内循環流速を測定したところ、以下のことが明らかになった。（図-3参照）

- 従来の片側旋回式曝気槽においては、固定床内に一様な下降流速分布を生じることではなく、中央部より散気領域側では、隔壁（散気領域と固定床充填領域の境界に設置された平板）に近いところ程大きな上昇流速が生じた。
- また、散気領域から遠い外周部ほど大きな下降流速が生じ、固定床中央部では非常に流れの遅い平均的には流速が零の領域があることが確認された。
- a), b) の如く廃水の循環流速分布が不均一なため、実際の廃水処理にあたっては、付着生物膜への汚濁物の供給割合が一様とならず、かつ酸素の供給が極めて乏しい嫌気性領域が生じるとなしを示唆している。

### 3.2 傾斜板を有し固定床断面上部に曲率を設けた固定床（以下にあひて曲率型といふ。）を用いた場合

平型固定床における隔壁直上部の水平流速 $V_c$ を与える関数を①式、均一下降流速を

$V_c$ 、また固定床上部の断面形状を②式で表わす。

$$\nu = f(y) \quad \text{--- (1)} \quad (\text{ここで、} \nu : \text{水平流速, } y : \text{隔壁上端から水面方向})$$

$$y = g(x) \quad \text{--- (2)} \quad (\text{への距離 } x ; \text{隔壁から外周部方向への距離})$$

今、固定床横方向の微小幅 $\Delta x$ を考えると、連続の式より、③式が成立する。

$$\Delta x \cdot V_c = \Delta y \cdot \nu \quad \text{--- (3)} \quad \text{従って, } \nu_{\Delta x} = V_c / \Delta x \quad \text{--- (4)}$$

①, ②, ④より、⑤式が求められる。従って、④式の流速分布を与える式が決まれば微分方程式⑤を解くこと



